

indicado capitán se separó de la suya, á medir personalmente sus armas con las del jefe francés, resultando éste muerto en buena lid por el primero, perdiendo, además, sus armas y caballo árabe, prendas que no pudieron rescatar sus subordinados, no obstante el empeño que para ello tuvieron.

Murieron de nuestra parte algunos dragones, y resultaron heridos otros.

Diciembre 25.—Evacuan los franceses la plaza de Tehuacán, y la ocupa luego el Comandante Militar D. Lorenzo Vega.

Diciembre 26.—El Ayuntamiento de Ejutla, por acta de este día, nombra Cura Constitucional de la Parroquia, al Presbítero Manuel Eligio Vigil.

Diciembre 29.—El Jefe político de Ejutla envía al Gobierno el acta del Ayuntamiento, lo mismo que al Presbítero D. Manuel Eligio Vigil, para que le sirviera de título.

1863.

Enero 2.—El Gobierno contesta al Jefe político de Ejutla, la nota fecha 29 de Diciembre de 1862, en que le remitió el acta de nombramiento de Cura, hecho en el Presbítero D. Manuel Eligio Vigil.

Enero 5.—El Jefe político de Huajuapán, desenterró del Presbiterio de la Iglesia de Chazumba, 209 lanzas y un obus de montaña, pertenecientes á la reacción.

Enero 6.—Se desarrolla en Oaxaca la peste de viruelas, y con este motivo se acordó por el Ayuntamiento, que la vacuna se propagase con profusión.

Enero 8.—En este día estalló en el Portezuelo de Noyoó, terrenos de Tecomaxtlahuaca, un movimiento de carácter político, aunque en realidad obra de malhechores, acaudillado por Pedro Gracida, pues robaron allí á los vecinos del rancho.

La Jefatura política de Silacayoapam y las autoridades todas de los pueblos, se pusieron en guardia para acabar con la gavilla, lo que lograron á poco tiempo.

Enero 11.—Cae la gavilla de Gracida, en San Agustín Atenango, y comete allí varios robos. Perseguida por la autoridad municipal, tuvo que reconcentrarse á su madriguera, con pérdida de dos hombres. En seguida fué capturado en el barrio de Nuxano, el capitán Gracida, con Felipe Bartolo, á quienes en unión de los dos anteriores se les juzgó conforme á la circular de de 12 de Marzo 1862. El primero, confesó haber cometido 11 asaltos, y el segundo 8.

Enero 16.—Llega á Oaxaca, procedente de Huajuapam, el capitán Ignacio Vázquez, con el Escuadrón Juárez en alta fuerza.

Enero 17.—Cede el Gobierno federal á la Instrucción Pública del Estado, la suma de \$100,000, en capitales de los dotes de las monjas, por renunciaciones que éstas hicieron de sus respectivos dotes.

Enero 18.—En la noche de este día se dió un concierto, á beneficio de los Hospitales de sangre, en el teatro de la ciudad. Esta función estuvo tan brillante, que toda ponderación es insuficiente para describirla. Fué un magnífico testimonio de amor á la patria, una protesta contra la iniquidad del invasor, y una corona de gloria para nuestros valientes soldados. Los productos importaron \$435 37½ cs.

Enero 23.—La Sociedad Zaragoza, compuesta de señoras oaxaqueñas, envió al General en Jefe del Ejército de Oriente, con el Capitán D. Francisco Ogario, sábanas, camisas, calzoncillos, pañuelos, vendas, hilas etc., etc. para los Hospitales militares.

Enero 29.—Cae en los Distritos del Centro, Zimatlán, Ocotlán y Etla, una fuerte helada que destruye las siembras de sandía, de frijol, garbanzo, haba, y alverja. En la Mixteca descargó con más rigor, pues los mameyes y nopales quedaron completamente quemados.

Enero 30.—Fuerte helada en todo el Estado.

Enero 31.—Fuerte helada en todo el Estado.

Febrero 1.º—Son pasados por las armas en Silacayoapam, Pedro Gracida, Felipe Bartolo, Anastasio Reyes y José Cecilio, reos de asalto y robo.

Febrero 5.—Helada general en el Valle, Sierra y Mixteca de Oaxaca, que hace perder las cosechas.

Febrero 7.—El Teniente Norberto Guerrero, comisionado para perseguir ladrones, fusila en el camino de Mariscala á Gregorio Guzmán.

Febrero 15.—Sale de Huajuapam para Oaxaca, el Capitán Guillermo Haff, con la fuerza de su mando, dejando ésta allí rasgos de subordinación y honradez.

Febrero 26.—Sale de Oaxaca para México la 3.ª Brigada del Estado, al mando del Coronel Lic. José María Ballesteros.

Marzo 4.—El Comandante D. José Ramírez Acevedo, y D. Vicente Moreno, seducen en este día al Capitán Ignacio Vázquez, para que se pusiera á las órdenes del Ejér-

cito francés. Conseguido el objeto, se fugan de Oaxaca con 64 hombres del Escuadrón Juárez, y capturan en Juchilquitongo á D. Severiano Canseco, que marchaba á encargarse de la Jefatura de Tlaxiaco. La Garita de San Francisco Huitzo fué despojada de las armas y caballos que tenían allí los guardas. El Gobierno, luego que tuvo noticia de este suceso, destacó al Comandante Manuel Rueda en persecución de aquellos, y dictó todas las providencias conducentes á su aprehensión, la cual no pudo llevarse á cabo á pesar del empeño de los jefes políticos de la Mixteca.

Marzo 6.—Ocupan Ramírez Acevedo, Vázquez, Moreno y Castillo, el Distrito de Huajuapam, y no encuentran eco entre sus paisanos.

Marzo 10.—Arriba á Huajuapam el Comandante Rueda, y se retiran del Distrito los revolucionarios y socios, rumbo á Matamoros.

Marzo 15.—En este día invadió algunos pueblos del Distrito de Silacayoapam, la

fuerza del Capitán Ignacio Vázquez, á la que se unieron en el Potrero, otras dos de veinte hombres, que aparecieron por Huacapa y Santa Cruz, mandadas por los cabecillas Sedillo y Jijón. La correía que hicieron fué violenta, habiendo tocado el expresado Potrero, San Nicolás Hidalgo. Cieneguilla y Santa-Ana Rayón.

Marzo 28.—Arriba á México la 3.^a Brigada del Estado, al mando del Coronel Lic. José María Ballesteros.

Abril 2.—Se incendian en Cuilapan dos jacales.

Abril 7.—En la noche de este día, como á las 8, se incendiaron tres jacales de María del Carmen Morales, en el Barrio del Rosario, de la Villa de Tlacolula.

Abril 26.—En la noche de este día, se sintió en Ixtlán, Distrito de Tuxtepec, un fuerte huracán que derribó catorce casas, pero sin causar desgracia personal alguna.

Abril 28.—En la tarde de este día, cayeron en Oaxaca dos rayos; uno en la casa de D. Juan Manuel Camacho, y otro en la

casa del Sr. Mimiaga, sin causar desgracia alguna.

Mayo 5.—Se solemniza en Oaxaca con todo entusiasmo, el primer aniversario de la derrota de los franceses en Puebla. El orador de esta festividad lo fué el Lic. Félix Romero, quien dejó satisfecho al público con las ideas patrióticas de su notable discurso.

Mayo 24.—Recibe el Gobierno noticia de que el 17 ocuparon los franceses la Plaza de Puebla, entregándose prisioneros todos los Generales, Jefes y oficiales del Ejército de Oriente. Esta noticia contristó mucho los ánimos de los patriotas oaxaqueños; pero alentados luego con la fe en el triunfo de la justa causa de la Independencia, se prepararon luego á defender el territorio del Estado.

Junio 12.—Es asaltada en la noche de este día, la casa del español D. Manuel Gómez, cita en Yauhuatlán, por unos incógnitos, llevándose más de \$2,000. Hirieron levemente á Francisco Gómez y á Gerónimo Santiago.

no Jiménez, sobre Silacayoapam á defender la frontera del Estado.

Octubre 2.—Ocupa con 500 hombres la plaza de Zapotitlán Lagunas, el Lic. Manuel Pasos, nombrado por la Regencia del Imperio Prefecto del Departamento.

Octubre 3.—Derrota á los franceses, el Teniente Coronel Ladislao Cacho, en la Hacienda de Dolores. Con este motivo, Mr. Ducos, Comandante militar de Tehuacán, impuso una multa á Teotitlán, de \$1,000, y San Antonio Nahuatipan otra de \$200.

Octubre 4.—Ordena el Gobierno al General Salinas, se reconcentre á Oaxaca.

Octubre 7.—Sale el General Porfirio Díaz del Pueblo de San Juan del Río, rumbo al Estado de Oaxaca, á organizar la línea de Oriente.

Los imperialistas destacan sobre él varias columnas de traidores, á batirlo.

Octubre 8.—Llega á Oaxaca el General Salinas, con las fuerzas del Estado, sin haber batido á los imperialistas.

Octubre 16.—Se presentan segunda vez los franceses en Teotitlán, y hacen efectiva la multa impuesta, que fué pagada por D. José María Vega, comerciante de aquel lugar.

Octubre 17.—Evacuan los franceses la plaza de Teotitlán, y la ocupa luego el Jefe político D. Jesús Romero.

Octubre 20.—Envía el Gobierno al Teniente Coronel Luis Ballesteros, con 150 hombres, á auxiliar las operaciones de defensa emprendidas por el Teniente Coronel Mariano Jiménez.

Octubre 27.—Se presenta el General Díaz frente á la Plaza de Tasco, defendida por Vicario; le intima rendición, y resiste éste entregarla.

Octubre 28.—Asalta el General Díaz la plaza de Tasco, y vence al enemigo, quitándole armamento y haciéndole muchos muertos y heridos.

En este mismo día, sale de Silacayoapam el Teniente Coronel Mariano Jiménez, con 300 hombres, á batir al Prefecto Pasos, que

se había establecido en Zapotitlán Lagunas, y sostenido con las fuerzas del Sr. Ramírez Acevedo.

Luego que Pasos tuvo noticia de este movimiento, evacuó la plaza, y se fué rumbo á Acatlán, en busca de mejor refugio. Ramírez Acevedo se internó en el Distrito de Tlapa.

Noviembre 6.—Vuelven los traidores en número de 150, á ocupar la plaza de Zapotitlán Lagunas, así como los de Calihuala y Tlalchichilco.

El Teniente Coronel Jiménez se sitúa en el Cerro de Itunduchi, para impedirles el paso sobre Silacayoapam.

Noviembre 13.—Ataca Visoso al Teniente Coronel Jiménez, en el punto de Los Puentes, y la acción queda indecisa, pues Visoso se retiró á Petlacala, y Jiménez á Tlaxiaco.

Noviembre 19.—El Congreso del Estado autoriza al Gobernador Cajiga, para mandar en persona la Guardia Nacional.

Sale de Oaxaca el Gobernador Cajiga,

con las fuerzas del Estado, rumbo á la Mixteca, llevando el proyecto de atacar á los imperialistas.

Noviembre 21.—Recibe Cajiga en Nochixtlán, nota oficial del General Porfirio Díaz, en que le avisa haber penetrado al Territorio del Estado, y continuó su marcha para Tlaxiaco.

Noviembre 23.—Regresa el Gobernador Cajiga de Tlaxiaco, sobre Oaxaca.

Noviembre 30.—El Gobernador Cajiga y el Secretario Lic. José Esperón, tratan con el Congreso, en lo privado, acerca del arribo del General Díaz á Oaxaca, y sobre las autorizaciones, que con motivo de la guerra le había dado el Presidente de la República. En la conferencia respectiva, autorizaron los Diputados á Cajiga para negar la entrega del mando, si, como se esperaba, lo pedía el General Díaz. Dijose en aquella vez, que para llevar adelante esa resolución, se procuró por los amigos personales del Gobierno, convencer á la guarnición, y con especialidad al Batallón Juárez, á sostener en

el poder al Lic. Cajiga, lo que por de pronto, consiguieron.

Se presenta el General Díaz en Oaxaca, con una escolta, y es recibido con cortesía por el Gobierno. En seguida presentó al Sr. Cajiga la nota que contenía autorizaciones que el Gobierno Federal le había dado, para organizar y defender la línea de Oriente. Impuesto Cajiga de esta nota, manifestó al General, que podía disponer de todos los elementos de guerra, para sus fuerzas; pero que siendo Gobernador Constitucional, creía que el mando político debía continuar en sus manos, á menos que el Congreso determinara otra cosa. «Debiera ser así, contestó el General, pero los intereses de la República exigen que resigne el poder en las mías.»

Reconoció esta resolución como fundamento, los informes que había adquirido el General, de que no obraba con lealtad y patriotismo el Sr. Cajiga.

Acto continuo, consultó el Gobernador al Congreso del Estado, lo que debía hacer sobre el particular.

El Congreso, tomando en consideración las críticas circunstancias por que atravesaba el Estado, y sobre todo, que el General Díaz tenía facultades para deponer autoridades, y hacer lo que creyese adecuado á la defensa de la Libertad, que se le había encomendado por el Sr. Juárez, resolvió al Sr. Cajiga, que debía entregar el Poder Ejecutivo.

Diciembre 1.º—El Lic. Ramón Cajiga resigna el mando en manos del General Díaz, quien nombra Secretario del Gobierno, al Lic. José Justo Benitez, y declara en sitio, por decreto de esta misma fecha, el Estado.

Expide el Congreso un decreto, bajo el número 15, suspendiendo el período de sesiones ordinarias.

Diciembre 12.—Ocupado el Estado de Chiapas por los traidores, destacó el General Díaz una Brigada, al mando del General Cristóbal Salinas, á batirlos, obrando en todo, de acuerdo con el Gobierno de aquel Estado.

Diciembre 24.—Arriba á Oaxaca el Ge-

neral José María Ballesteros, con el batallón Cazadores de Oaxaca, y 4.º batallón de Sinaloa.

Diciembre 27.—Es nombrado el General Ballesteros, Secretario del Gobierno, y el Sr. Benitez, Secretario del Cuartel General.

1864.

Enero 10.—El Cuartel General de la línea de Oriente, manda rematar los bienes nacionales al 15.73 1/8, para atender á los gastos de la guerra.

Enero 11.—Las fuerzas de Oaxaca, al mando del General Salinas, ponen sitio á los traidores que se habían hecho fuertes en Santo Domingo.

Enero 13.—Las fuerzas de Oaxaca, batien á los traidores de Chiapas, y se apoderan del punto «El Cerrillo.»

Enero 15.—Las fuerzas traidoras de Chia-

pas, pretenden romper el sitio, y son rechazadas por las republicanas.

Enero 16.—Atacan los traidores al Teniente Coronel Grajales, en el Cerro de Guadalupe, y son rechazados.

Enero 18.—Son derrotados en el Ojo de Agua, las fuerzas traidoras de Chiapas, al mando de Chambó, por el Mayor General de Ordenes, Adolfo Alcántara.

Enero 22.—Se fugan á las dos de la mañana, los traidores chiapanecos, dejando en el convento de Santo Domingo á sus heridos, algún parque y víveres, cuyo punto fué ocupado á las ocho de la misma mañana, por el General Salinas.

Enero 24.—Establece el General Díaz unas conferencias militares los jueves y los sábados, en el salón de actos del Instituto, con el fin de instruir á los oficiales del Ejército.

Enero 31.—Expide el General Díaz, como Gobernador del Estado, el reglamento sobre reparto de terrenos.